
Задание 4 (ЕГЭ)
Орфоэпические нормы русского 

языка



Формулировка задания в КИМах: 
В одном из приведённых ниже слов допущена ошибка в 

постановке ударения: неверно выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это 

слово.

• сверлИшь
• запертА                          

• исчерпАв
• мозаИчный
• оптОвый



Что нужно знать для правильного выполнения 
задания?

Рассмотрим некоторые закономерности, 
связанные с правилами постановки ударения 
в словах, входящих в орфоэпический 
минимум



1. В глаголах прошедшего времени женского рода 
ударение, как правило, падает на окончание А:

бралА, бралАсь, взялА, взялАсь, влилАсь, ворвалАсь, гналА, 
добралАсь.

Исключение составляют глаголы прошедшего времени женского 
рода с приставкой Вы-, которая притягивает ударение на себя: 
вЫлила, вЫзвала.

У глаголов класть, красться, слать послать, отослать 
ударение в форме женского рода прошедшего времени не падает 
на окончание А, а остаётся на основе: клАла, крАлась, слАла, 
послАла, отослАла.



2. В кратких страдательных причастиях прошедшего времени 
женского рода ударение падает на окончание А: занятА, запертА, 

заселенА, нажитА, налитА.

3. В глаголах, оканчивающихся на –ИТЬ, при спряжении ударение 
падает на окончание –Ишь, -Ит, -Им, -Ите, -Ат, -Ят:

Включить- включИшь, включИт, включИм, включИте, включАт.

Примечание: в следующих глаголах , оканчивающихся на –Ить, при 
спряжении ударение не падает на окончание:

опОшлить (сделать пОшлым)- они опОшлят;

освЕдомиться- ты освЕдомишься.

4. В глаголах, образованных от имён прилагательных, ударение 
чаще всего падает на –Ить: быстрый- убыстрИть, острый- 
обострИть, лёгкий- облегчИть, бодрый- ободрИТь, глубокий- 
углубИть.



5. В действительных причастиях прошедшего времени с суффиксом 
–Вш ударение падает на гласную букву, которая стоит в слове перед 
этим суффиксом: нажИвший, начАвший, понЯвший, прожИвший.

6. В страдательных причастиях прошедшего времени, 
образованных от глаголов изогнуть, загнуть, согнуть, ударение 
падает на приставку:

изОгнутый, зАгнутый, сОгнутый.

7. Причастия прошедшего времени, образующиеся при помощи 
всегда ударного суффикса –Ённ, в краткой форме мужского рода 
сохраняют это ударение, а в краткой форме причастий с суффиксом 
–Ённ в женском и среднем роде ударение переходит на окончание:

включЁнный- включЁн- включенА- включенО.

8. На корень  Бал- в словах со значением «плохо себя вести», 
«выполнять любые капризы» ударение не падает:

балОванный, баловАть, балУясь, избалОванный.



9. В деепричастиях с суффиксами –Вш-, -Вши- ударение падает на 
гласную букву, которая стоит в слове перед этими суффиксами:

начАв, поднЯв, понЯв, прибЫв, начАвшись.

10. В именах существительных иноязычного происхождения (чаще 
всего французского) ударение падает на последний слог: дефИс, 
диспансЕр, еретИк, жалюзИ, каталОг, партЕр, экспЕрт.

11. Место постановки ударения в отглагольном существительном 
обычно совпадает с местом постановки ударения в исходном 
глаголе, от которого оно образовано: вероисповЕдание ( веру 
исповЕдать).

12. В некоторых именах существительных ударение является 
неподвижным и падает на корень во всех падежах:

аэропОрт- аэропОрты, бАнт – бАнты, Икс –Иксы – с Иксом.

13. В следующих наречиях ударение падает на приставку  До: 
дОверху, дОнизу, дОсуха.



Мнемонические рифмовки

1)Не будем улыбаться,                                

  Хватит баловАться.

2) Не влезешь в шорты,

Если будешь есть одни тОрты
3) Уважаемый наш сэр,

Посетите диспансЕр.

4) Снова бегемот
Сломал нефтепровОд.

5)Потолок отличный,

Весь он мозаИчный.

6) Василиса так красива,

Да ещё и прозорлИва



Мнемонические рифмовки

7) Рынок совсем новый;

Видимо, оптОвый.  

                                          

8) Моя соседка Фёкла
Вырастила свЁклу.

9) Нам всем видно,

Как тебе завИдно!

10) Вижу старый пень,

Крепкий, как кремЕнь.



Самостоятельная работа

1. В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Выпишите это слово

налИвший
каталОг
черпАть
обеспЕчение
мозаИчный



2. В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
согнУтый
перезвонИт
кУхонный
прозорлИва
красИвее



3.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
придАное
отослАла
кровоточАщий
избалОванный
вклЮчишь



4.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
прИняли
жалюзИ
полилА
крАлась
кухОнный



5.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
нАжитый
свеклА
запертА
щавЕль
оптОвый



6.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
закУпорив
квартАл
снятА
пролилА
ерЕтик



7.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
диспансЕр
вероисповЕдание
сливОвый
изОгнутый
исчЕрпав



8.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
некролОг
бАнты
шАрфы
донЕльзя
клалА



9.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
ПлодоносИть
тОрты
убыстрИть
сорвалА
бАловать



10.В одном из приведенных ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения: НЕВЕРНО выделена буква, обозначающая 
ударный гласный звук. Выпишите это слово
давнИшний
осведомИться
недУг
зАгнутый
жилОсь



Проверь себя

№ задания Ответ
1 черпать
2 согнутый
3 включишь
4 кухонный
5 свёкла
6 еретик
7 сливовый
8 клала
9 баловать
10 осведомиться



Удачи на ЕГЭ!!!


